

---

# SOME REFLECTIONS ON HYPOGEISM FUNERAIRE EN ITALIE

Renata Grifoni Cremonesi\*†<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Auparavant Prof. Université de Pisa – Italie

## Résumé

Depuis le Congrès de Sassari du 1994 beaucoup de nouvelles fouilles ont augmenté nos connaissances sur l'hypogéisme dans la péninsule italienne, surtout en ce qui concerne les régions centrales et méridionales.

Dans les plaines du nord d'Italie et dans quelques autres zones on connaît les sépultures en fosse, tandis que, le long de la chaîne des Apennins, surtout en Ligurie et en Toscane, les sépultures sont dans des grottes ou dans des abris. C'est en particulier dans la Toscane méridionale, le Latium, la Campanie, les Pouilles et la Basilicate, que dominent les hypogées creusés dans les roches tendres, telles celles d'origine volcanique du Latium et de Campanie.

L'hypogéisme en Italie péninsulaire a son origine déjà au cours du Néolithique récent et final (cultures de Serra d'Alto et de Diana) avec les grands hypogées de la zone de Pouilles près de Bari (Hypogée Manfredi en particulier et des autres très grandes découverts dans les dernières années), datés de 3600-3000 BC, mais des phénomènes liés à l'hypogéisme sont aussi dans les sépultures en silos ou en petites grottes artificielles, toujours pendant les cultures de Serra d'Alto et de Diana, soit dans le Pouilles, soit en Basilicata.

L'hypogéisme se développe ensuite au cours de l'âge du Cuivre (IV- III millénaire BC) avec les nombreuses nécropoles de tombes en grottes artificielles utilisées pour des sépultures multiples, avec des offrandes de vases, d'armes en pierre ou en cuivre et de colliers, et même avec des offrandes animales (chiens, brebis, porcs).

Des nécropoles importantes ont été découvertes dans la Toscane méridionale, à la limite avec le Latium (Vallée du Fleuve Fiora) et ont donné beaucoup d'informations sur le rituel, l'anthropologie, les datations et les rapports avec le territoire, riche en mine de cuivre.

Informations très importantes proviennent aussi de la banlieue de Rome, où les fouilles extensives ont découvert non seulement les nécropoles mais aussi les habitats. Dans ces sites, comme dans de autres, on a pu constater la présence contemporaine des cultures de Rinaldone, Laterza, Gaudio, Ortucchio, témoignant donc la richesse et l'ampleur des contacts entre les diverse régions.

Le même phénomène a été constaté en Campanie, où, dans la zone de Naples, nombreuses nécropoles sont associés à des villages ; des autres sont présentes dans toute la région, comme dans les Pouilles, en Basilicate et en Sicile.

---

\*Intervenant

†Auteur correspondant:

L'hypogéisme dans la péninsule italienne continue pendant l'âge du Bronze, avec des tombes princières et monumentales, connues surtout dans les Pouilles près de Foggia et en Basilicate et présentes même dans le Latium du Nord.

**Mots-Clés:** Hypogeisme, Italie, Péninsule, Development, Chronologie.